

La région ajaccienne refuge pour le milan royal en Europe

Après le Reginu, en Balagne, où l'on trouve la plus forte densité de rapaces en Europe, la région d'Aiacciu représente une zone de forte implantation. Pourtant, u filanciu est sur le point d'être répertorié comme menacé sur la liste rouge de l'UICN des oiseaux nicheurs corses



Le milan royal, u filanciu, est sur le point d'être répertorié comme espèce menacée.

Depuis toujours, il fait partie du paysage insulaire. Attaché à cette île et aux sensus de ses habitants comme un symbole. Sa majestueuse silhouette, plantant au-dessus de son tête, ne nous laisse jamais complètement indifférents. Mais le milan royal, u filanciu, est pourtant sur le point d'être répertorié comme menacé sur la liste rouge de l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN) des oiseaux nicheurs corses.

Pour le programme européen LIFE Milvus, qui vise à sauvegarder l'espèce, la Corse est présen-

tée comme un salut. U'le abrite l'une des plus grandes populations d'Europe.

Autour d'Ajaccio, les agents du CEN, menés par le chargé de mission Julien Berge, ont pu observer et suivre l'évolution de plusieurs individus. Une silhouette de rade a été sélectionnée et étudiée en collaboration avec les organismes publics, les structures agricoles et les propriétaires de terrains privés. Sur les dix, huit couples ont pu se reproduire avec seize juvéniles à l'envol. Une satisfaction pour les agents même s'il convient de rester vigilants. Le but de ces opérations, en de-



L'île abrite l'une des plus grandes populations d'Europe.

PHOTOS RENE ROGER - DEBIAUX DE CORSE.



silicata, une région voisine. Les agents insulaires interviendront en tant qu'experts sur le séchage des nids, le prélèvement des oiseaux ainsi que sur le transfert.

Plusieurs actions sont prévues en ce sens en Corse pour l'année 2021 mais aussi en Italie où de nombreux rapaces sont notamment visés par des tirs.

teurs de son éventuel recensement, est d'élargir les connaissances et comprendre les pressions auxquelles font face ces rapaces.

Fragile équilibre

Depuis 2018, le Conservatoire d'espaces naturels Corse (CEN) étudie ces rapaces sur deux secteurs sélectionnés pour leurs importants effectifs.

D'abord, la vallée du Reginu en Balagne où la densité de couples est la plus grande au monde avec 415 binômes recensés pour 100 km². Puis la grande région ajaccienne où le milan royal est très bien implanté malgré une

forte pression humaine.

« Il faut savoir qu'en dehors de l'urbanisation, la première cause de mortalité pour le milan royal en Corse est l'épaveonnage, explique Margaux Brunot, chargée de communication au sein du CEN de Corse, par exemple lorsque les jets dépassent de la mer ou que les avions se posent sur les montagnes, cela se répercute sur les milans qui, par conséquent, ont le risque de la déperdition et donc s'imposent de leur part. »

« Pour le programme européen LIFE Milvus, qui vise à sauvegarder l'espèce, la Corse est présentée comme un salut. »

Sont aussi mises en cause les coupes d'arbres où l'oiseau peut avoir établi sa nidification. Un fragile équilibre doit être trouvé entre destruction des habitats et développement urbain.

La Corse en pilote

« L'acquisition de ces connaissances permet à la Corse d'être au cœur du programme européen. En Espagne, en Allemagne et en Italie le milan royal est en déclin. De l'autre côté de la mer Tyrhé-

nième, certaines populations ont intégralement disparu. « Nous allons avoir un rôle clé de formation de nos homologues italiens, reprend le chargé de communication. Nous allons les accompagner pour restaurer les populations et évaluer avec eux comment appliquer les mesures de conservation qui s'adaptent à leur territoire. »

Un vaste programme de recensement des peuplements de milan s'opère en Calabre sur la méthode de translocation de jeunes oiseaux prélevés en Ba-

laigne, une région voisine. Les agents insulaires interviendront en tant qu'experts sur le séchage des nids, le prélèvement des oiseaux ainsi que sur le transfert.

De la responsabilité de tous

« L'un des rôles essentiels du CEN et de la mission européenne LIFE Milvus est la sensibilisation des acteurs locaux. »

Qu'ils soient des institutions, des collectivités locales, des communes mais aussi des propriétaires privés. Il est important de communiquer pour attirer les messages directs posés par les gestionnaires des sites sensibles pour les espèces.

« Nous allons mettre en place des campagnes avec les scolaires ou proposer des sorties nature et des activités en classe », ajoute Margaux Brunot. Des panneaux d'explications à destination du public vont être installés en Balagne et en région ajaccienne.

Enfin, le CEN de Corse a lancé une enquête accessible à tous (voir ci-dessus) pour accroître les connaissances de chacun sur le milan royal en Corse et améliorer sa préservation.

NICOLAS WALLON

Vous pouvez participer à l'enquête en cliquant sur le lien : <http://tiny.cc/9b7kRw>.



Depuis 2019, le Conservatoire d'espaces naturels Corse (CEN) étudie ces rapaces sur deux secteurs sélectionnés pour leurs importants effectifs.



L'un des rôles essentiels du CEN et de la mission européenne LIFE Milvus est la sensibilisation des acteurs locaux.